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Были разработаны два театраль-
ных проекта: «Взрослым о детях» 
и «Петра творенье…», а также 
пять мастер-классов для про-
ведения их с педагогами и деть-
ми, спектакль «Сказка о рыбаке 
и рыбке». Но, наконец, мы пакуем 
чемоданы — и навстречу новым 
открытиям! 

ДНЕВНИК ЭКСПЕДИЦИИ

1 июня — наш перелёт из 
Санкт-Петербурга во Владикав-
каз. Все ребята воодушевлены,  
они в предвкушении предстояще-
го путешествия и интересной, хоть 
и нелегкой, работы. Нас встретил 
красивый пейзаж: куда ни глянь — 
со всех сторон горы. Мы 
встретились с участни-
ками из других городов 
и поехали на заселение. 
Вечером была репетиция, 
обсуждение важных вопро-
сов и плана на следующий 
день. 

Второй день — нача-
ло продуктивной работы: 
ранний подъём, плотный 
завтрак и с головой в рабо-
ту. Программа на период 
всей поездки получилась 
очень насыщенная, всё рас-
писано чуть ли не поминут-
но, но зато мы  многое успе-
ли. Все очень переживали 
за предстоящую первую 
встречу, ведь всегда боишь-
ся чего-то нового и неизведанного. 
В Республиканском Доме народ-
ного творчества, который высту-
пил нашим партнёром, был орга-
низован круглый стол на тему 
«Какой театр нужен школе и какая 
школа нужна театру». В обсужде-
нии приняли участие актёры, педа-
гоги и режиссёры Владикавказа. 

Затем провели мастер-класс 
с детьми и педагогами и показа-
ли наш спектакль «Петра творе-
нье…» Несмотря на то, что период 

Об удивительной студенческой театральной экспедиции на Северный 
Кавказ рассказала одна из участниц Дарья Александрова.   

НАВСТРЕЧУ ОТКРЫТИЯМ

В июне 2023 года девять сту-
дентов под руководством про-
фессора кафедры театрального 
искусства Татьяны Поляковой 
отправились на Северный Кавказ, 
а именно в Республику Северная 
Осетия — Алания и Республику 
Ингушетия, в рамках програм-
мы проекта «Открываем Россию 
заново» при поддержке «Россия — 
страна возможностей» и плат-
формы «Больше, чем путеше-
ствие» для реализации экспедиции 
«Театр — в школу».

Цели экспедиции — активиза-
ция деятельности школьных и дет-
ских театров в регионе и повышение 
квалификации их руководителей, 
проведение Межрегиональной 
конференции «Театр с детьми 
и для детей», подготовка фести-
валя школьных театров в реги-
оне, проведение семинаров для 
педагогов, занимающихся дет-
ским театральным творчеством, 
мастер-классов для студентов 
педвузов и школьников.

Все участники не просто так 
оказались в группе энтузиастов — 
проводился конкурсный отбор 
среди студентов института. Каждо-
му желающему предлагалось отве-
тить на несколько вопросов в фор-
мате эссе. Возможность принять 
участие в экспедиции предоста-
вили и студентам других вузов. 
Так, после отбора участника-
ми нашей группы стали ещё два 
студента — Шадринского госу-
дарственного педагогического 
университета и Казанского феде-
рального университета. 

На подготовку экспедиции 
ушло несколько месяцев: мы нала-
живали связь с регионами Кав-
каза, рассказывали о нашей мис-
сии — в итоге восемь районов, 
включая город Владикавказ, 
были готовы встретить нас. 

ТЕАТР —  ТЕАТР —  
В ШКОЛУ!В ШКОЛУ!

нашей экспедиции выпал 
на начало летних кани-
кул, всё же многие стали 
участниками занятий. Нас 
очень тепло приняли, бла-
годарили за наше стрем-
ление развивать педаго-
гику театра. 

Следующие дни посчаст-
ливилось провести в горах. Нам 
повезло с нашим водителем Акша-
ром и гидами Мариной и Ната-
лией, которые сопровождали нас 
каждый день в нашем путеше-
ствии по горам, познакомили 
не только с пейзажами, но и с осе-
тинскими традициями.  

На самом деле, в горах очень 
часто плохая погода, холодно, 
сильный ветер, пасмурно, дождь. 
Нам и здесь повезло, оба дня были 
солнечными и тёплыми, мы виде-
ли макушки гор, которые чаще все-
го скрываются за облаками. Татья-
на Николаевна сказала нам: «Это 
всё потому, что мы очень друж-
ные!» И это правда, мы так силь-
но сдружились за время поездки, 
что первое время, когда мы вер-
нулись в Петербург, нам не хва-
тало друг друга. 

Наше знакомство с приро-
дой началось с въезда в Кобан-
ское ущелье, далее было Карма-
донской ущелье. Нам рассказали 
о самом высоком спящем вулкане 
на территории Осетии — Казбе-
ке. В горах много сохранившихся 
фамильных башен, которые при-
надлежали какой-нибудь семье 
или деревне. В горах сохранилось 
целое кладбище, которое называ-
ется «Город мёртвых». 

Осетия — республика христи-
анской религии. В горах располо-
жены мужские и женские мона-
стыри, также есть святые места, 

в которые могут ходить толь-
ко мужчины. Мы посетили Алан-
ский Свято-Успенский монастырь, 
поднялись по канатной дороге 
в горы на высоту 2000 метров над 
уровнем моря. На улице +25 граду-
сов, а мы играем в снежки. Красота! 
Но это ещё не всё. После покорения 
снежных вершин нас ждал обед 
на природе в заброшенной древ-
ней деревне. 

О быстрой перемене погоды 
в горах мы узнали не понаслыш-
ке: только мы въехали в дерев-
ню, нас догнали грозовые тучи 
и пошёл град размером с горох. 
Мы замёрзли, согревали друг дру-
га как могли, обнимались, весели-
лись. И тут опять нам попались 
хорошие люди — группа туристов, 
у них с собой оказались запасные 
куртки и одеяла. На время сво-
ей стоянки они предложили нам 
согреться, а мы пригласили их 
к нам за стол. 

  ДАРЬЯ АЛЕКСАНДРОВА, 
студентка третьего курса 
института музыки, театра  
и хореографии

ную конференцию, которая была 
запланирована в последний день. 

Куда бы мы ни приехали, нас 
встречали тепло и не хотели отпу-
скать. А в Правобережном райо-
не нам удалось взять интервью 
у профессионала своего дела, 
актёра Осетинского академическо-
го театра Павла Кабисова, который  

преподаёт актёрское мастер-
ство в местной детской студии.  

Как же повезло ребятам, кото-
рые у него учатся. 

В Ингушетии мы посети-
ли два города — Нарзань 
и Магас. Для нас поездка 
в этот регион была волни-

тельной: другая культур-
ная традиция, малознако-
мая нам. Но всё прошло 
прекрасно. В Нарзани 
нас гостеприимно встре-
тили, поддержали нашу 
экспедицию, а в Мага-
се ждал небольшой 

сюрприз. Мы при-
ехали в Ингуш-

ский государствен-
ный университет, 
но нас там никто 
не ждал. Мы уди-

вились, так как 
письмо о нашем при-

езде послали очень 
давно, были уже гото-
вы разворачивать-

ся и уезжать обратно, 
но, к счастью, админи-
страция разрешила эту 
ситуацию. Наше письмо, 
оказывается, пришло бук-
вально за пять минут до 
нашего визита. Нас отве-
ли в небольшую аудито-
рию к студентам — буду-
щим педагогам, таким же, 
как и мы. Мы рассказа-
ли о нашем направлении 
обучения, провели семи-
нар и два мастер-класса. 
Сначала ребята как будто 
стеснялись нас, но потом 
не хотели отпускать. Мы 

пели вместе под гитару, обща-
лись, фотографировались. Все 
наши страхи, которые испыты-
вали в начале дня, улетучились. 
Какая всё же у нас замечательная 
профессия — педагоги, скольких 
людей она объединяет!

И вот последний день путе-
шествий — Дигорский и Ираф-
ский районы, где мы провели 
несколько мастерских, сыграли 
сказку. Но и районы порадова-
ли нас своими выступлениями. 

Ребята читали стихотворения соб-
ственного сочинения на дигорском 
диалекте. А участник ансамбля 
хореографии Юра станцевал 
с нашей Соней Быковой народ-
ный танец, который они выучили 
за короткое время. Для нас высту-
пил местный ансамбль «Ритм  
гор» — ребята играли на бараба-
нах — доули. 

ПЕСНЯ БЛАГОДАРНОСТИ

И вот настал главный день. 
С самого утра мы занялись под-
готовкой к конференции «Театр 
с детьми и для детей», на кото-
рой собрались педагоги, студенты 
и ученики из разных районов. На 
конференции выступили Татья-
на Николаевна, руководители 
детских театральных студий, 
студенты магистратуры. После 
выступлений прошёл «Откры-
тый микрофон», где каждый смог 
высказать своё мнение по поводу 
волнующих вопросов, подиску- 
тировать. Вторая часть конферен-
ции была практическая: мы прово-
дили мастер-классы, брали интер-
вью у ребят и педагогов, делали 
фотографии. А в самом конце, 
после просмотра мини-представ-
лений, от каждой группы мастер-
ской показали три наших спек-
такля. После ещё очень долго 
общались с гостями. Мы получи-
ли отклик, а значит всё, что мы 
сделали, было не зря!

В последний день мы попроща-
лись с нашими дорогими сопрово-
ждающими Наталией и Акшаром, 
они стали для нас семьёй, поддер-
живали нас в трудную минуту. 
У осетин такая традиция: гость 
на первом месте, не важно, что 
у тебя происходит в жизни, в семье, 
гость приехал — всё внимание ему. 
Мы написали прощальную пес-
ню благодарности. В сердце каж-
дого из нас появился новый уголо-
чек с табличкой Северная Осетия 
и останется в нём навсегда. 

В этой поездке каждый из 
нас многому научился, и это толь-
ко начало нашего длинного и инте-
ресного пути в педагогике, но зато 
какое начало положено! Столь-
ко новых открытий, не только 
в новом для нас месте, не только 
в людях, но и в самих себе. Стано-
вится понятно: счастливые дети — 
счастливые взрослые.

Все последующие дни были 
очень насыщенными работой: 
мы объехали несколько районов 
Осетии и провели день в Ингу-
шетии. В Моздоке количество 
наших гостей превысило 130 чело-
век. Мы провели мастер-классы, 
показали инсценированные рабо-
ты с детьми, в это время Татья-
на Николаевна проводила круг- 
лый стол с педагогами. Наши 
проекты были встречены жите-
лями Моздока эмоционально: 
они смеялись, плакали и улыба-
лись. Но самое главное, эти спек-
такли заставили их задуматься, 
а значит, со своей миссией мы 
справились. К нам даже приеха-
ла ГТРК «Алания». 

В каждом районе мы параллель-
но проводили мастерские и семи-
нары с педагогами, затем показы-
вали спектакли. У каждого были 
свои отдельные задания, вечером 
заполняли дневник событий. Для 
нашего будущего фильма мы брали 
у детей и педагогов интервью, реги-
стрировали посетителей и брали 
контакты педагогов, присутство-
вавших на семинаре. Для нас было 
важно подготовить межрегиональ-

ГИД ПО ПРАКТИКАМ

  Беседовала ВЕРОНИКА 
МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

— Год семьи в Герценовском 
университете — какой он?

— Любой тематический год, 
объявляемый в нашей стране 
Президентом, является серьёз-
ным информационным поводом 
для обращения внимания всего 
общества к той или иной проблеме. 
В этом году таким объектом все-
общего внимания стала семья.  
Это самое важное и значимое 
в жизни каждого человека. 

Герценовский универси-
тет традиционно ведёт подго-
товку будущих педагогов к рабо-
те с семьями учащихся. Напомню, 
что в 2005 году у нас в универ-
ситете была открыта первая 
в стране кафедра «Педагогика 
и психология семьи», которая 
в сентябре 2013 года путём слия-
ния с кафедрой «Психофизиоло-
гия ребенка» была преобразована 
в кафедру возрастной психологии  

и педагогики семьи. Кафедра рабо-
тает на базе института детства, 
реализуя целый комплекс про-
грамм подготовки будущих педа-
гогов к работе с семьёй.  

Однако за прошедшие 10 лет 
мир существенно изменился.  
И, вероятно, сегодня недостаточно 

СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА:СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА:

«ДИАЛОГ — «ДИАЛОГ — 
КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО»КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО»
В интервью «ПВ» проректор по научной работе РГПУ им. А. И. Герцена Светлана 
Писарева рассказала о Годе семьи в Герценовском университете и о научном 
исследовании феномена семьи. 

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

только совершенствования под-
готовки будущих педагогов. Необ-
ходим поиск новых инструмен-
тов продвижения ценностей 
семьи и семейного воспитания 
в открытой социокультурной среде 
 и особенно среди молодёжи.   

Именно поэтому в 2024 году 
уже во второй раз семья ста-
ла темой года. Напомню, что 
впервые Год семьи был объявлен 
в 2008 году. 

В этом году университет под-
готовил достаточно интересных 
проектов, обращающих внима-
ние наших соотечественников  
к проблемам современной семьи. 
Назову лишь некоторые. 

В апреле на IV Санкт- 
Петербургском геронтологиче-
ском форуме «Развитие научных 
исследований и приоритеты госу-
дарственной политики в сфере  

комплексной поддержки граж-
дан старшего поколения в Рос-
сии» была проведена специальная 
секция, посвящённая пробле-
мам межпоколенного взаимодей-
ствия в семье. 

В мае мы провели Междуна-
родный научный форум «Семья 

и дети в меняющемся простран-
стве современной России». Форум 
организован Северо-Западным 
региональным научным цен-
тром РАО, созданным на базе РГПУ 
им. А. И. Герцена, совместно с Рос-
сийской академией образования, 
общероссийской общественной 
организацией «Союз семей Рос-
сии», Российским профессорским 
собранием и Санкт-Петербургской 
епархией. Форум собрал на своих 
площадках более 500 участников, 
в том числе и в филиалах универ-
ситета в Махачкале и Ташкенте. 

В рамках этого события на базе 
университета создано регио-
нальное отделение общероссий-
ской общественной организации 
«Союз семей России» в Санкт- 
Петербурге. Надеюсь, что это 
новое неформальное сообще-
ство станет местом притяжения 
для молодых родителей и их детей. 

Специальная рубрика «По 
семейным обстоятельствам» 
в нашей любимой университет-
ской газете «Педагогические 
вести» тоже появилась в этом году 
не случайно. Надеюсь, что она ста-
нет традиционной и интересной 
для всех читателей. 

Год ещё не закончился, 
и нас ждёт более 60 различных 
событий — научных конферен-
ций и семинаров, круглых столов, 
творческих встреч, спектаклей.  
Как всегда это будут содержатель-
но насыщенные мероприятия, соз-
данные в корпоративных традициях 

академического сообщества наше-
го университета. 

— Если мы рассматрива-
ем семью как объект научного 
исследования, какое определе-
ние мы могли бы дать этому 
понятию, с Вашей точки зре-
ния? Что означает семья для 
Вас лично? 

— Начну со второй части 
вопроса. Я убеждена, что семья 
имеет чрезвычайную значи-
мость для каждого челове-
ка на протяжении всей жиз-
ни, несмотря на естественное 
изменение её состава. Причём 
в разные возрастные периоды её 
значимость может быть перво-
степенной. Для маленького ребён-
ка родители — это весь мир. С воз-
растом ему начинает казаться, что 
он может быть самостоятельным, 
что он справится со всем сам. 
В какой-то момент это происхо-
дит, и он, действительно, живёт 
сам. И родители ждут уже от него 
помощи и поддержки. С возрас-
том родители стареют и центр 
заботы перемещается с ребёнка 
на родителей. Это тоже очень важ-
но в жизни. Это не только челове-
ческий долг, но и новое понима-
ние смысла жизни, человеческих 
отношений. Вот такие жизненные 
качели получаются.

Возвращаясь к первой части 
вопроса о семье как об объекте 
научного исследования, необходи-
мо отметить, что в зависимости от 
области научного знания в опре-
делении понятия семьи будут 
доминировать различные акцен-
ты, и мы можем их найти в раз-
личных научных словарях. С уве-
ренностью могу сказать, не часто 
семья становится объектом науч-
ного исследования. Только, пожа-
луй, предметом социологических 
опросов в обществе. На мой взгляд, 
это обусловлено как закрытостью 
семьи и семейных отношений от 
посторонних глаз, непохожестью 
семей, так и сложностью построе-
ния исследовательского процесса.  
Ведь семья — явление междисци-
плинарное с научной точки зрения. 
Как писал Лев Николаевич Толстой 
в романе «Анна Каренина», «Все 
счастливые семьи похожи друг 
на друга, каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему». 
Вот эти несчастья зачастую и ста-
новятся объектами научных иссле-
дований. 

— Какими аспектами науч-
ного изучения семьи присталь-
но занимаются герценовские 
исследователи?

— Трудно сказать именно о при-
стальности исследований, так как 

они немногочисленны. Но пробле-
мы семей, выходящие в открытый 
социум, активно исследуются. 
В первую очередь, это связано 
с условиями и особенностями жиз-
недеятельности детей. Значитель-
ное внимание этим проблемам 
уделяется в философских, социо-
логических, педагогических и пси-
хологических исследованиях. 
Работа с детьми группы риска, 
различные аспекты жизни детей 
в опекунских семьях, когнитивные 
проблемы недоношенных детей, 
преодоление проблем детей с осо-
бенностями в развитии, пробле-
мы детства в современном мире. 
Этот ряд можно продолжать. Мы, 
как исследователи, не можем вой-
ти в семью, но найти научно обо-
снованные пути помощи детям — 
наша важнейшая задача. 

— Какие проблемы возника-
ют чаще всего сегодня при вза-
имодействии школы и семьи? 

— Взаимодействие школы 
и семьи традиционно является 
предметом интереса для исследо-
вателей, поскольку с изменением 
в обществе отношения к учителю 

и к школе как важнейшему этапу 
взросления личности изменяют-
ся взаимные запросы и ожидания. 
В современном мире они явно обо-
стрились. На мой взгляд, зачастую 
современные родители смотрят на 
школу как на шведский стол. Они 
делают свой заказ на отдельные 
предметы, выбирают комфорт-
ный для себя режим обучения сво-
их детей, ожидают моментальной 
обратной связи от учителя о сво-
ем ребёнке и многое другое. На мой 
взгляд, возникновение и разви-
тие такой ситуаций во многом 
обусловлено чрезмерными стра-
хами родителей за своих детей, 
их недоверием профессионализ-
му педагогов, стремлением вме-
шиваться в процесс обучения, 
желанием всё или многое контро-
лировать в жизни своего ребёнка. 
Всем этим страхам есть объясне-
ния. Но всё-таки важно стремить-
ся к паритету в позициях семьи 
и школы в отношении обучения 
и воспитания ребят. 

— Образование в семье — 
от кого это зависит? Может 
ли родитель заменить учителя?

— Родитель ни при каких усло-
виях не может заменить учителя, 
как и наоборот. В многочислен-
ных отечественных и зарубежных 
исследованиях выявлено влияние 

образованности матери на при-
тязания в отношении получения 
образования её ребёнком. Поэто-
му, возможно, образование ребён-
ка зависит от матери, но и роль 
отца нельзя умалять, ведь он ока-
зывает существенное влияние на 
формирование качеств личности 
на всех этапах взросления. 

Однако нельзя поставить 
знак равенства между семей-
ным воспитанием и образовани-
ем ребенка. Школа даёт ребёнку 
не только разнообразные знания, 
которыми родители не владеют. 
В первую очередь, школа создаёт 
для ребёнка ситуацию развития 
в коллективе, помогает ему само- 
определиться в этом сложном мире, 
влияет на его социализацию.  
Школа многому учит своих учени-
ков. Я вспоминаю наши встречи 
с очень интересным и уважаемым 
педагогом нашего города Майей 
Борисовной Пильдес, которой, 
я думаю, благодарны очень мно-
гие родители, имевшие счастье 
учить своего ребёнка в 56-й гим-
назии. Однажды она сказала: 
«Если в школе ученики не научат-
ся носить костюмы с галстуками, 

они этого не будут делать никогда». 
И речь здесь идёт не столько о сти-
ле, сколько о готовности вписывать 
свои желания в требуемые рамки, 
в предлагаемые обстоятельства. 
Я думаю, что Майя Борисовна, как 
всегда, оказалась права. 

— В чём Вы видите роль педа-
гогического университета в раз-
витии конструктивного диало-
га семьи и школы? 

— В Вашем вопросе, на мой 
взгляд, ключевое слово — «диалог»! 
Именно развитие готовности к диа-
логу с родителями и становится 
одной из задач подготовки будущих 
педагогов в каждой образователь-
ной программе.  Не отрицая наши 
сложившиеся практики, на мой 
взгляд, необходимо также найти 
новые — направленные на форми-
рование позитивного общественно-
го мнения родителей о современ-
ной школе, раскрывая для них её 
преимущества и новые возможно-
сти. Надеюсь, что созданное на базе 
нашего университета региональ-
ное отделение общероссийской 
общественной организации «Союз 
семей России» в Санкт-Петербур-
ге будет способствовать решению 
этой сложной задачи.

Международный день семьи ознаменовался в Герценовском университете 
форумом «Семья и дети в меняющемся пространстве современной России».

ДЕНЬ СЕМЬИ ДЕНЬ СЕМЬИ 

ФОРУМ открыла экспертная сес-
сия в Колонном зале, модерато-
ром которой выступил академик 

Участие в экспертной сессии 
принял председатель Россий-
ского профессорского собрания   
Владислав Гриб, подчеркнувший 
особую роль педагогики. Упол-
номоченный по правам ребёнка 
в Санкт-Петербурге  Анна Митя-
нина в своём выступлении обрати-
ла внимание на то, что на взрослых, 
входящих в круг первичной социа-
лизации ребёнка, лежит ответствен-
ность бережно включить детей в мир 
отношений. Заслуженная артист-
ка России, заместитель предсе-
дателя постоянной комиссии по 
образованию, культуре и науке при 
Правительстве Санкт-Петербурга 
Анастасия Мельникова  добави-
ла, что перед родителями стоит 
очень важная цель стать партнёра-
ми с педагогами. Директор Инсти-
тута изучения детства, семьи и вос-
питания Наталья Агре рассказала 
о современных тенденциях разви-
тия семьи.

После завершения эксперт-
ной сессии в фойе Колонного зала  

состоялось открытие экспози-
ции и награждение победителей  
выставки-конкурса «Год семьи в Гер-
ценовском университете». Фун-
даментальная библиотека имени 
императрицы Марии Фёдоровны 
организовала специальную выстав-
ку новейших изданий по педагогике. 

В программу форума вошли дис-
куссии, круглые столы, открытые 
лекции и мастер-классы, посвя-

Необходим поиск новых инструментов продви-
жения ценностей семьи и семейного воспитания 
в открытой социокультурной среде и особенно  
среди молодёжи.

РАО Виктор Басюк. В адрес орга-
низаторов и участников фору-
ма прозвучали приветствия  

президента РАО  Ольги Василье-
вой  и Митрополита Санкт-Петер-
бургского и Ладожского Варсонофия.

щённые многообразным аспектам 
семейного воспитания, на различных 
площадках вуза. Форум завершился 
ярким гала-концертом и награжде-
нием городского фестиваля-конкур-
са «Танцующая семья», где высту-
пили лауреаты — дети вместе со 
своими родителями и педагогами. 

Важно стремиться к паритету в позициях 
семьи и школы в отношении обучения и воспи-
тания ребят. 


